

Andrés Benavente Urbina

"El desafío de esta época es crear nuevo modelo político"

□ Profesor universitario analiza el fracaso de la democracia, demudada por la arremetida de la subversión

"El actual desafío histórico de los países es crear un modelo institucional acorde con las nuevas exigencias del mundo contemporáneo". Así resume su pensamiento sobre la democracia y las consecuencias que ha traído el momento que ahora vive la humanidad donde se ha aplicado, el científico político, Andrés Benavente Urbina, en conversación sostendida con LA NACION.

EL FRACASO DE LA DEMOCRACIA

Al examinar la realidad política-institucional de los últimos 50 años del mundo que ha empleado el sistema democrático como forma de ordenamiento de la sociedad, se advierte que fracasó en la búsqueda de su objetivo.

"El problema de la democracia como está ahora, es su adhesión a un esquema fracasado", asegura el catedrático de la Universidad de Chile.

Y expone dos razones principales que explican el por qué la democracia no pudo cumplir con su finalidad: "Por considerarla como un fin y lo que es, es decir, un medio, y se puso el énfasis en sus aspectos procesuales, como elecciones, campañas electorales, etc., creyendo así solucionar todos los problemas de la sociedad".

La consecución de estos dos errores, añade, impulsó lo que denomina el "sistema democrático".

La incapacidad de la democracia para lograr sus fines de ordenamiento de la vida en comunidad de los pueblos, quedó de manifiesto en forma brutal: "cuando la insurrección se hizo presente" en forma organizada y apuntando a derribar dicho sistema de gobierno.

En Uruguay los Tupamaros demuestran la manera de convivencia democrática en ese país, así como los Montoneros pusieron término al gobierno de Isabel Perón en Argentina.

"En los últimos diez años está ganando terreno la doctrina que reformula el concepto de la democracia, situándola como medida para el logro del fin de un buen gobierno cual es el bien común", señala Benavente.



Andrés Benavente, catedrático político académico de la Universidad de Chile: "No hay que renegar ante la democracia agotada".

Itinerario del nuevo sistema democrático que toma cuerpo en el mundo.

Responde, el profesor del Instituto de Ciencia Política de la Universidad de Chile, que la Primera Ministra de Inglaterra, Margaret Thatcher, cuando Lord Mountbatten fue asesinado por terroristas, afirmó que si el terrorismo no se detenía, la democracia ya ha muerto.

Hay sectores en Chile, dice, que han tomado conciencia que la democracia sufrió una crisis. "Se agota y por eso es que se elige un nuevo modelo institu-

cional que es lo que da sentido a la transición".

CLAVES DE TRANSICIÓN

Explica el catedrático político qué hay tres claves de transición: "opurista, negociada e institucionalizada".

La primera "tiene como características centrales, en primer lugar, ser una transformación no establecida antes, sino que se inicia con la caída del régimen, habiendo en ella, por lo mismo, mucho de improvisación, pues la normalidad y establecer depende de las cambiantes circunstancias

políticas. Se trata de una transición donde lo fundamental es crear nuevas instituciones que marquen una diferenciación sustancial del régimen anterior".

La negociada, "tiene lugar cuando el gobierno autoritario pone fin a un período de crisis caracterizando la situación política por un alto grado de incertidumbre. La oposición se ofrece como alternativa de renegociación".

Y finalmente la institucionalizada es una transición como la de Chile. "Corresponde a gobiernos no tradicionales que interrumpliendo por poderosas razones una continuidad institucional se sienten en la obligación de establecer un nuevo orden de carácter definitivo, de modo que no vuelva a repetirse la crisis institucional que los llevó a intervenir".

"En el caso de Chile dando al régimen militar culmina un período de aberración de la institucionalización política y somete al venezolano popular que aprueba la Constitución y con ello las condiciones y plazos dentro de los cuales se llegará a la etapa de plena democracia".

"Por eso es que, consultuve a Andrés Benavente en ese análisis sobre la democracia nacida con este dicto, el desarrollo de la sociedad hoy del país no es renegar una democracia agotada sino que crear un modelo institucional acorde con las nuevas exigencias del mundo contemporáneo".

"El desafío de esta época es crear nuevo modelo político"

[artículo] :

Libros y documentos

AUTORÍA

Benavente Urbina, Andrés

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"El desafío de esta época es crear nuevo modelo político" [artículo] :. [entrevista] /

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)